
DESBALANCE
Llegaron las gasolineras Shell
Luego de que cada vez son más visibles las
nuevas marcas de gasolineras, nos asegu
ran que la petrolera angloholandesa Shell,
que en México encabeza Alberto de la
Fuente, abrirá su primera sucursal en te
rritorio nacional el próximo martes 5 de
septiembre. La estación de servicio estará
ubicada en Periférico 2000, San Lucas Te
peüacalco, Tlalnepantla, en el Estado de
México, y al evento asistirán las principales
autoridades del sector energético, incluido
el secretario de Energía, Pedro Joaquín
Coldwell, y el director de Downstream de
Shell en México, Andrés Cavallari. Lo in
teresante del anuncio, nos dicen, es que se

trata de la llegada de una de las empresas petroleras más impor
tantes del mundo al mercado de la comercialización de petrolífe
ros, con lo que se espera fortalecer la competencia y las opciones
para los consumidores.

Alberto
de la Fuente

Rafael
Olvera

Pagos chiquititos en caso Ficrea
Nos adelantan que a partir del próximo
miércoles es muy probable que se realice
un tercer pago parcial a los miles de afec
tados por el fraude de Ficrea. En total se
tiene una bolsa de 182 millones de pesos
y el monto que recibirán los ahorradores
será de 2.8% del total de sus ahorros in
vertidos en la empresa que fuera propie
dad de Rafael Olvera Amezcua. Los in
teresados deben estar atentos a la convo
catoria que publique el 5 de septiembre el
síndico del caso, Javier Navarro, ya que
ahí se darán a conocer detalles de montos
y lugares para cobrar. Nos cuentan que
los ahorradores siguen muy inconformes

con el caso, ya que a cuentagotas han recuperado su dinero;
sin embargo, se logró que una buena cantidad de inmuebles
que se recuperaron de la empresa sean vendidos por agentes
inmobiliarios y no rematados en subasta, como pretendía el
síndico. Por lo pronto, los ahorradores siguen buscando la for
ma de recuperar recursos a casi tres años de destaparse este es
cándalo en el sector financiero mexicano.
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Daniel Brillan Bimbo, Modelo y Google
Servitje Merco, el monitor empresarial de repu

tación corporativa, dio a conocer los re
sultados de su evaluación global 2017

para México. Con presencia en España y Latinoamérica, por
quinto año consecutivo presentó los resultados de su evalua
ción para el país, y en ellos Grupo Bimbo, la panificadora
más grande del mundo, ocupó el primer lugar en el ranking
de mejor reputación corporativa. Le siguieron Grupo Modelo
y Google, en ese orden. Bimbo, comandada por Daniel Ser
vitje, también se llevó la primera posición en materia de re
putación en el sector de alimentos, seguida por Kellogg's y
Nestlé. El propio Servitje ganó el primer lugar como el líder
empresarial con mejor reputación corporativa del país, mien
tras que en segundo lugar quedó José Antonio Fernández,
de Fomento Económico Mexicano (Femsa), y el tercer lugar
fue para María Teresa Arnal, la nueva directora general de
Google. La metodología que utiliza Merco es a través de en
cuestas a 12 grupos de interés, mismas que son auditadas
por KPMG, de Víctor Esquivel.

Cemex, en acción ante Harvey
Nos reportan que Cemex donará 500 mil
dólares para ayudar a la comunidad de
Texas, Estados Unidos, después de los de
vastadores efectos del huracán Harvey.
Cemex Estados Unidos tiene fuerte pre
sencia operativa y comercial en Houston y
su área metropolitana, donde además se
encuentra su sede, por lo que puso en
marcha una respuesta rápida para brindar
ayuda a empleados afectados y sus fami
lias. Por lo pronto, la cementera que dirige
Fernando González indicó que todos sus
empleados están a salvo. También lanzó

una campaña de donación voluntaria de fondos entre su perso
nal para ayudar a los afectados, y la empresa aportará una canti
dad equivalente a los fondos recaudados. Estados Unidos es el
principal mercado de la cementera, seguido de México, con ven
tas superiores a 800 millones de dólares al trimestre.
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Chilena a la Vista

Una firma chilena parece estar sonan
do como fuerte candidata para cerrar

una compra que le está rompiendo la ca
beza a la segunda cadena de autoservicios
más grande del País.

Nos dicen que Falabella podría quedarse
con algunas de las 12 tiendas de Comercial
Mexicana en las que Organización Soriana
que capitanea Ricardo Martín Bríngas,
está obligada a desinvertir, según una de las
condiciones que le impuso la Comisión Fe
deral de Competencia Económica que lleva
Alejandra Palacios.

Recuerde que este año Falabella está
preparando su aterrizaje en México a tra
vés de sus tiendas Sodimac, especializadas

en mejoras para el hogar, y es posible que
esté interesada en algunos de los inmue
bles que Soriana debe vender cuanto antes,

Sólo falta ver qué dice la Cofece res
pecto a esta transacción, pues ya entró en
etapa de análisis.

La desinversión en las 12 tiendas Co
mercial Mexicana por parte de Soriana se
ha tomado complicada en el último año,
incluso más que la propia adquisición de
143 tiendas de la extinta Controladora Co
mercial Mexicana

Recuerde que le generó a la cadena
una multa por más de 2 millones de pesos
por no cumplir con todos los requerimien

Difieren
en Precios

La novedad es que Genera
dora Fénix, la joint venture
de la portuguesa Mota Engil,
que lleva Antonio Mota, y
del Sindicato Mexicano de
Electricistas, que dirige Mar
tín Esparza, ya tiene un di
ferendo con el Gobierno en
materia de precios.

El pasado 21 de agosto, la
empresa promovió un am
paro en el que impugna va
rias de las Bases del Merca

do Eléctrico, expedidas por el
titular de Sener, Pedro Joa
quín Coldwell, en 2015.

A Fénix no le parecen
las reglas en materia de pre
cios para el llamado Mer
cado de Energía de Corto
Plazo, primera etapa de im
plementación del Merca
do Eléctrico Mayorista, y
también impugna las reglas
de cálculo para los precios
marginales locales.

Según Fénix, se tra
ta de medidas que en rea
lidad imponen precios
máximos o quieren inducir
a que existan precios ofi
ciales. Lo mismo opina de
los manuales de Energía
de Corto Plazo y de Esta
do de Cuenta, Facturación
y Pagos, también emitidos
por Sener.

El reclamo no salió de la
nada. Deriva de un trámite
reciente de Fénix ante la Di
rección de Administración
del Mercado Eléctrico Mayo
rista una área del Centro Na
cional de Control de Energía
que lleva Eduardo Meraz.

La mala noticia para Fé
nix es que su amparo fue des
echado ayer, por notoria im
procedencia, por la jueza fe
deral Silvia Cerón.

Se va
por Puebla
Donde hay noticias inte
resantes es al interior del

Centro de Estudios Espino
sa Yglesias (CEEY).

Resulta que el pasado
miércoles su consejo directi
vo formalizó la salida de En
rique Cárdenas Sánchez
al frente de este centro de
investigación y análisis y se

nombró a Roberto Vélez
Grajales en su lugar.

El reto, nos dicen, es
buscar consolidar institu
cionalmente a la organiza
ción y completar la transi
ción hacia un enfoque de
propuesta de política públi
ca basado en la igualdad de
oportunidades para la movi
lidad social.

Pero lo interesante del
caso, es que el instituto tra
tará de marcar su distancia
de Cárdenas, quien este fin
de semana estaría forma
lizando su interés por ir a
contender por una precan
didatura a la gubematura
de su natal Puebla. Cuentan
que sería por el Partido Mo
vimiento Regeneración Na
cional (Morena).

Hay un gran reconoci
miento del CEEY por la tra
yectoria de Cárdenas como
su director general, pero re
cuerde que el enunciado del
centro es el ser una asocia
ción civil sin fines de lucro,
apartidista entre otros de
sus principios.

El Banquero
Global

Vaya personaje con el que la
EGADE Business School es
trenó la medalla EGADE a
Liderazgo Global en Finan
zas 2017.

La institución de posgra
do del Tec de Monterrey, que
preside José Antonio Fer
nández Carbajal, reconoció
a Agustín Carstens y prác
ticamente con ello inició la
cuenta regresiva para la sali
da del Gobernador del Ban
co de México, quien habrá
cié dejar su silla en 3 meses.
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En el auditorio de
la EGADE en Monterrey,
Carstens cautivó a su au
diencia cuando en su dis
curso rindió un reconoci
miento a tres personajes co
mo pilares del desarrollo
económico y de la solidez
del propio banco como fue
ron Eugenio Garza Sada,
Manuel Gómez Morín y
Rodrigo Gómez.

Además cié asistir a un fo
ro por los 60 años de la Facul
tad de Economía de la UANL,
Carstens encabezó ayer por
la mañana la reunión trimes
tral de la Delegación Regional
Monterrey del Banco, que en
cabeza Leonardo Torre.

A esa cita acudieron, en
tre otros consejeros, los capi

tanes Armando Garza Sa
da, Eugenio Garza Herrera,
Francisco Garza Zambrano,
Alfonso González Migoya,
Mario Laborín, Carlos Sa
lazar y Manuel Zambrano,
entre otros.
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Cancún sigue los pasos
de la debacle de Acapulco

ernando Martí, cronista de
: Cancún. ha dedicado las últi
mas dos décadas de su vida a

— organizar foros y a platicar con
los políticos y empresarios de
Quintana Roo, para escribir la
historia de un destino que na

" ció en la década de los setenta.
Su historia está contada desde la perspec

tiva del dinero y el poder; en su película no
está rettlida la gente sencilla, los héroes lo
cales o los micro empresarios.

Sus libros no sólo son relevantes porque
relatan la macrohistoria de Cancún, sino
porque identifica los grandes aciertos y retos
que están presentes en el destino turístico de
sol y playa más exitoso de México.
Apenas el viernes de la semana pasada,

Martí presentó un mamotreto de 496 pági
nas que se llama Fantasía de Banqueros II,
que es la actualización de un volumen, Fan
tasía de Banqueros, que por mucho es su
trabajo más serio.
El evento convocó a más de 300 per

sonas, difícilmente habrá otro evento más
concurrido este año para presentar un libro
en Cancún y, además, allí estuvieron empre
sarios, un exgobernador, políticos, expresi
dentes municipales y demás actores de esta
historia de éxito turístico.

Durante tres horas, diversos participantes
destacaron lo que más les interesó del libro;
algo que además ocurrió en el piso 16 del
hotel Krystal de Benito Juárez, que es en sí la
mejor prueba de este relato.
1 Sin duda, tiene la mejor vista de Can
cún, desde donde se observa esa enorme
ciudad que ya alberga a un millón de habi

tantes y donde hay 33 mil cuartos de hotel,
cuando el proyecto original los topaba en 22
mil 500.

El capítulo central de esta obra es el capí
tulo que se llama "De pueblo a ciudad" y en
el que refiere cómo el proyecto original de
Fonatur fue rebasado por la realidad.

La zona de hoteles no puede crecer más
por sus características físicas, pero a lo largo
del tiempo se han ido cambiando los Progra
mas de Desarrollo Urbano, lo que ha dado
origen a que se violen los niveles originales
de densidad de los cuartos.

Pero si bien todo esto es un atentado con
tra la sustentabilidad, lo peor está sucedien
do en la ciudad donde ya, incluso, se están
desarrollando colonias encima de las reser
vas profundas de agua y la miseria se está
apoderando de zonas enteras.

Martí escribió:

"Otro vicio letal ha sido la corrupción.
Desde Mario Villanueva, cuatro goberna
dores consecutivos se han enriquecido en
forma escandalosa (vox populi), conducta
emulada con entusiasmo a nivel municipal.
Ningún alcalde ha combatido esa lacra ni si
quiera de palabra y todos los servicios mu
nicipales se tasan en pesos y centavos: las
licencias de funcionamiento, las inspeccio
nes de comercio, los permisos de protección
civil, las normas ambientales, las infraccio
nes de tránsito. Un porcentaje de mordida
es habitual, lo mismo en compras que en
contratos de obra, y no es inusual que los
proveedores tengan que dar otra tajada para
gestionar sus pagos (...)".

Una situación que tiene muchas similitu
. des con otra historia de éxitoderrumbe que
sucedió en Acapulco hace no tantos años.
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Lo peor está sucediendo en
la ciudad, donde ya, incluso,
se están desarrollando
colonias encima de reservas

profundas de agua y la
miseria se está apoderando
de zonas enteras.
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Inicia 2a ronda con
total incertidumbre
WÉH& ¡*4® oy inicia la 2a ronda de renegociación

del TLCAN, en medio de una gran in
certidumbre y de un pesimismo ge
neralizado por las críticas de Trump y
amenazas de salirse del tratado. A dife
rencia de la primera ronda que se realizó
en Washington con una alta expectativa

de llegar a un acuerdo que beneficie a los tres países, hoy,
tanto el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray,
como el de Economía. Ildefonso Guajardo, no sólo hablan
públicamente de la posibilidad de que termine el TLCAN,
sino que ya se trabaja en el plan B que permitirá minimizar
el Impacto de una ruptura en las negociaciones.

Desde luego, el sector privado hoy participará en el cuar
to de a lado, que no es realmente de "a lado", porque sesio
nará en el auditorio de la Concamin, pero los coordinadores
de las 28 mesas de trabajo que conformó el Consejo Con
sultivo de negociaciones estratégicas, que encabeza Moisés
Kalach, estarán en un proceso permanente de consulta con
los negociadores de la Secretaría de Economía, encabeza
dos por Kenneth Smith, quien es el jefe técnico del equipo
que, desde luego, preside Guajardo.

Y en el sector privado consideran que sí fue un acierto
de Luis Videgaray que hubiera señalado en Washington,
tras reunirse con el secretarlo de Comercio de Estados Uni
dos. Wilbur Ross, y el representante comercial de ese país,
Robert Lighthizer que México se levantaría de la mesa si
Trump cumple con su amenaza de denunciar el TLCAN.

Lo que al parecer pretende Trump es, para presionar a
México, enviar al Congreso una carta anunciando su inten
ción de denunciar el TLCAN, pero mantenerse en las ne
gociaciones porque legalmente en Estados Unidos deben
transcurrir seis meses antes de que pueda salirse del acuer
do comercial.

Y lo que ya dejó muy claro Videgaray es que de ninguna
manera México esperaría a los seis meses, ya que si real
mente Trump envía la carta de salida al Congreso, nos le
vantaríamos de la mesa y no habría negociaciones.

Seguramente Ross y Lighthizer ya le explicaron a
Trump que en caso de una ruptura del TLCAN, el comercio

bilateral se regiría por
las reglas de la Organi
zación Mundial de Co
mercio (OMC) y 80% de
nuestras exportaciones
pagaría un arancel infe
rior a 5%.

Desde luego, este
arancel implicaría
un mayor costo que
terminarían pagan
do los consumidores
estadunidenses.

LEY FINTECH, SIN BITCOINS
La Secretaría de Hacienda y Crédito Público ya envió a la
Consejería jurídica de la Presidencia de la República la Ley
Fintech que regulará a las entidades de tecnología finan
ciera. En el medio financiero se quejan de que no conocen
aún los cambios finales a la ley, aunque sí tuvieron acceso
durante más de seis meses y pudieron comentar el antepro
yecto de ley.

La meta es que el Ejecutivo envíe a la Comisión Federal
de Mejora Regulatoria (Cofemer) la Ley Fintech, lo que abre
la opcion de más comentarios por parte de todos los intere
sados, y que se envíe al Congreso para su aprobación en el
periodo ordinario que hoy inicia.

Los cambios más relevantes a la Ley Fintech se hicie
ron en el tema de la plataforma de activos virtuales, no
sólo bitcoins, sino todas las criptomonedas por petición
del Banco de México y en especial del gobernador Agustín
Carstens.

El cambio principal es que ya no se requeriría ser una
entidad financiera para operar concripto monedas, y sí hay
reglas para operar con cuaquier moneda virtual, que están
consideras como operaciones vulnerables y sujetas a la ley
antilavado de dinero.
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OCDE: MAYOR COMPETENCIA
EN TELECOMUNICACIONES
El estudio sobre Telecomunicaciones y Radiodifusión
en México 2017 que fue presentado ayer en la Ciudad de
México por Gabriela Ramos, directora de la Organización
para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), y
Ménica Aspe, embajadora de México ante ese organismo,
, reconoce los avances por la Reforma de Telecomunicacio
nes, pero también la necesidad de avanzar en materia de
competencia, porque las cuotas del mercado de los opera
dores incumbentes siguen siendo muy elevadas y México
sigue rezagado frente al promedio de la OCDE en acceso a
internet.

Entre las recomendaciones que le hizo la OCDE a México
está evaluar la manera de disminuir las restricciones regula
torias para América Móvil, sujeta a la implementación exito
sa de la separación funcional de Telmex.

El reto para Carlos Slim Helú será convencer a Francisco
Hernández Juárez, el ¿vitalicio? dirigente del sindicato de
Telmex, quien amenaza con hacer hoy un paro y convocó a
huelga el 25 de septiembre, en contra de la separación fun
cional de la empresa.

En el sector privado
consideran que sí
fue un acierto de
Luis Videgaray
señalaren EU que
México se levantaría
de la mesa si Trump
denuncia el TLCAN.
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Inicia segundo
round entre
tecnicismo y rudeza

"na vez que hoy inicie aquí la segunda ron
da de negociaciones del Tratado de Libre
Comercio de América del Norte (TLCAN)
entre México, Estados Unidos (EU) y Cana
dá. la parte mexicana tendrá más claro el
contenido de la mayoría de las 25 mesas
de trabajo.

Algunos temas están aún sin definir con respecto a su
ubicación y todavía no se decide si tendrán un capítulo
aparte o se incluirá en uno ya existente. Un ejemplo que no
tificó al sector empresarial hace unos días el subsecretario
de Comercio Exterior, Juan Carlos Baker, son Pequeñas y
Medianas Empresas.
La primera ronda de negociaciones celebrada en

Washington fue sólo de conceptos. Se discutieron los temas
que se quieren revisar y también si los tres países están de
acuerdo en incluir tópicos del Acuerdo de Asociación Trans
pacífico (TPP).

Se identificaron algunos más difíciles, en donde hay
ideas diferentes ante los tres países como, por ejemplo, In
versiones. Estos temas requerirán discusiones conceptuales
previas a su negociación.

No hubo asuntos inesperados. EU mantuvo la misma pos
tura que ha sostenido en el documento de propuestas pre
sentado por la Oficina de Representación Comercial, el 17 de
julio pasado, el cual será el eje de sus propuestas. El reto será
definir cómo se trasladan estas posturas al texto del TLCAN.

A pesar de lo que manejó un sector de la prensa, no hubo
todavía propuestas específicas en materia de Reglas de
Origen o en el capítulo Laboral. Conceptualmente, México
podría aceptar cambios razonables en el primer tema, que
afecta sobre todo a la industria automotriz.

Las notas respecto a las malas condiciones laborales y
salariales de México fueron sólo declaraciones de un líder
sindical canadiense, pero no se ha traído nada aún a las me
sas de negociación.
Tampoco hay posturas concretas relativas a remedios

comerciales o corrección del déficit comercial de EU, como
se ha mencionado. Sin embargo, hay mucho interés de los
tres países en incluir mecanismos para facilitar el acceso de
productos sujetos a estrictas medidas sanitarias y fitosanita
rias, principalmente reduciendo tiempos de certificaciones
y armonización de reglas.

Se destacó la oposición de México a que EU le aplique
remedios comerciales, como pudieran ser los casos de sal
vaguardas globales o la reducción de periodos de investiga
ción de salvaguardas o prácticas desleales para productos
agrícolas, que EU planea aplicar a otros países.

En materia de servicios, México tiene una postura abierta
y liberal en gran parte basada en lo negociado en el TPP.
Lo que se espera a partir de esta segunda ronda que

arranca hoy es que se empiecen a concretar en las mesas
de trabajo los temas que se discutieron en forma general y
conceptual en la primera ronda. Claro, si es que el presiden
te Donald Trump no tira antes todo a la basura.

El jefe del equipo negociador de México, Kenneth Smith,
destacó a los miembros del Cuarto de junto que en la pri
mera ronda se confirmaron algunos de los siguientes temas:
Tanto EU como México desean una negociación rápida por
los periodos políticoelectorales que empezarán en 2018.
Por ello coinciden en basarse en el TPP como un punto de
partida y avanzar hacia un "TPP Plus".

Por su parte, Canadá ha procedido con mucha caute
la, sin expresar detalles, pero partiendo de conceptos del
TLCAN e introduciendo algunos de los temas de su recien
te Acuerdo Comercial con la Unión Europea. EU manifestó
que Canadá debe acelerar el ritmo.
En paralelo al trabajo de las mesas, los jefes de nego

ciaciones hablaron del enfoque general y de las diferencias
de algunos de los puntos sin entrar en detalle, como, por
ejemplo, el Capítulo XIX sobre Solución de Controversias en
casos de dumping y subsidios.

En este asunto, Canadá y México reiteraron su oposición
a que se elimine y que más bien debe mejorarse; EU señaló
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que su propuesta de retirarlo es por razones políticas inter
nas, pero ofreció traer un planteamiento concreto para esta
segunda ronda.

Cada mesa de trabajo debe enfocarse en discusiones en
forma independiente y no se podrá discutir nada, sino hasta
que todas las mesas concluyan sus trabajos.

EU sólo señaló en forma general el problema de las Re
glas de Origen en el sector automotriz y de autopartes y ma
nifestó su inquietud para que se aumente el porcentaje de
contenido nacional.

El tema de Energía será uno de los más importantes y los
tres países se enfocarán a una propuesta conveniente para
todos. En esta ronda que inicia hoy se esperan propuestas
concretas en esta materia.

En general, no existieron sorpresas y se trabajó en un cli
ma de cordialidad, dado que los negociadores se conocen

desde hace mucho tiempo y hubo armonía entre ellos, a pe
sar de las declaraciones iniciales más agresivas de EU.

Finalmente, se señaló que México llevará algunas pro
puestas concretas en los siguientes temas:

Medidas sanitarias y fitosanitarias, Obstáculos técnicos
al comercio, Mejora de procedimientos aduaneros (Capítulo
V), Capítulos de desarrollo e innovación del TPP. Se desta
có también que el equipo negociador está abierto a recibir
todavía propuestas e ideas de todos los sectores de México.

ABENGOAVENDE

Finalmente fue la dupla Macquarie Capital y Techint la que
adquirió la central de ciclo combinado Norte III que la CFE
había adjudicado a la española Abengoa. Hoy, muy tem
prano, la firma en proceso de reestructura financiera y que
preside Gonzalo Urquijo lo anunciará a la Bolsa de Madrid.
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México, con plan B
llega a renegociar
TLCAN
I , oy, los equipos negociadores del TLCAN

1t Inician las pláticas de la segunda ron
da de negociaciones, aquí en la Ciudad de

  VvVrf México. Negociarán a partir de hoy y hasta
el 5 de septiembre, culminando con una

  reunión ministerial entre Guajardo (Mé
xico), Lighthizer (EU) y Freeland (Canadá).

Sin embargo, se llega a la segunda ronda con un ambiente
enrarecido, lleno de controversias y hasta enojos, que ha sido
originado por el presidente de EU, DonaldTrump, quien, a pe
sar de tener todo un equipo renegociando el acuerdo, ha dicho
que quiere salirse del mismo (es, absurda la postura del inquili
no de la Casa Blanca, pero así es).
PLAN B: DESDE TRATO A INVERSIÓN HASTA OMC
Ante tales condiciones, en las que Trump ha afirmado que el
acuerdo comercial debe desaparecer, el gobierno mexicano
llega con una clara estrategia de negociación: ser lo más cons
tructivo para mejorar el acuerdo comercial.

Pero si EU sigue en la postura inflexible, entonces el gobier
no mexicano ya ha platicado con legisladores y empresarios su
plan B, el que tendría si el acuerdo comercial naufraga. El plan
B consiste en preservar la inversión extranjera productiva, así
como el comercio con Estados Unidos. Va desde ofrecer trato
nacional a las inversiones estadunidenses en México, hasta la
exportación de productos e Insumos a EU a través de la Orga 
nización Mundial de Comercio.

El 70% ele las exportaciones mexicanas entraña a EU con un
arancel pequeño, de entre O y 5%. El plan B también abarca la so
lución de disputas, a través de paneles de controversia en la OMC.

Y sí: México buscaría diversificar sus compras, por ejemplo,
de granos con Brasil y Argentina. También buscaría renegociar
lo que queda del TPP, el Acuerdo Transpacífico, para mejorar la
relación con países asiáticos.

Guajardo, secretario de Economía, ha compartido este plan

B con senadores, a quienes les solicita, de ser el caso, legislen
rápido para preservar las inversiones estadunidenses en México.
Además, el plan B es mantener el TLCAN entre México y Canadá.
SALIDA DEL TLCAN PODRÍA REVERTIRSE
La visita relámpago de Luis Videgaray, canciller de México, e
Ildefonso Guajardo, secretario de Economía, a Washington, no
trajo una mejoría en la postura del equipo estadunidense. Los
negociadores estadunidenses tienen una idea más clara del
acuerdo comercial que su Presidente, pero se sabe que Trump
podría, a través de una carta, salirse de éste. Dicho proceso
tardaría seis meses y, tanto el Congreso de EU como el propio
Trump, podrían frenar el proceso de salida del acuerdo comer
cial. Ante tales circunstancias, Videgaray y Guajardo dejaron en
claro que México no estará esperando. En otras palabras, si EU
quiere salirse del acuerdo comercial, México empleará su plan B.
EMPRESARIOS DE EU Y MÉXICO, POR TLCAN
Los empresarios estadunidenses están en contra de la postu
ra de Trump. El Business Roundtable (simil a nuestro Consejo
Mexicano de Negocios), La US Chamber of Commerce (simil
del Consejo Coordinador Empresarial), y la National Associa
tion of Manufacturen, le enviaron una carta el jefe negociador
de EU, Robert Lighthizer, para que mantenga el tema de solu
ción de controversias en el TLCAN y, obvio, para que mantenga
el acuerdo comercial.

Los empresarios canadienses y el gobierno de Canadá tam
poco quieren salirse del acuerdo comercial.

Y los empresarios mexicanos más bien quieren relan
zar el TLCAN. Hoy estarán atentos a la negociación. Tan
to Moisés Kalach, quien lleva el Cuarto de junto (cuya sede
será una de las organizaciones industriales), como Juan Pablo
Castañón. presidente del Consejo Coordinador Empresarial,
han señalado que las relaciones comerciales y de inversión
entre México y EU continuarán con o sin TLCAN. Aunque los
empresarios mexicanos, al igual que todos (con excepción de
Trump) prefieren que sea dentro del acuerdo comercial.
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DIFERENCIA SEMANAL: BANQUEROS
Y CONDUSEF

La semana termina con una diferencia entre banqueros y la
Condusef. El tema de controversia: las quejas de usuarios a los
bancos que, según la Condusef, crecieron bastante.

Para los banqueros, la Condusef ya agarró el caminito de
dar a conocer cifras a días previos de la conferencia de ban
queros. Mario di Costanzo, presidente de la Condusef, dice
que estas 554 mil quejas crecieron 22 por ciento.

Para Luis Robles, presidente de Bancomer, la cifra es sim
plemente "ridicula", pues existen mil 770 millones (sí, millones)
de retiros de efectivo de cajeros automáticos, y ahí las quejas
sólo fueron 109 mil de esas mil 770 millones de operaciones.
Robles fue el más enfático contra la forma de Condusef de pre
sentar las quejas, pues también le endilgaban a Bancomer el
mayor número de las mismas.

Más tranquilo, Marcos Martínez, presidente de los banque
ros, fue claro: las reclamaciones de los usuarios son. de verdad,
ínfimas viendo todo el número de operaciones de la banca. Y
claro que señaló que se deben atender, pero frente al número
de operaciones no son un problema tan grande como se trató
de dar a entender a la opinión pública.
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¿Qué pasa en puertos?
Bespués de la transferencia de las Capita

nías de Puerto de la SCT, de Gerardo RuizT Esparza, a la Secretaría de Marina (Se
mar), de Vidal Francisco Soberón, el sec
tor marítimo, integrado por operadores
portuarios, terminalizadoras por marina

IMili mercante, esperan un remedio ala proble
mática que se observa en diferentes puertos.

Desde el pasado 17 de julio cuando se mudaron las faculta
des como máxima autoridad marítima a la Armada, un área de
nueva creación se ocupa de estos asuntos,

La Dirección General de Capitanías de Puerto y Asuntos
Marítimos, al mando del vicealmirante Jorge Manuel Sáinz
Zamorano, tiene todo su enfoque en el estado que guarda el
transporte marítimo de altura, de cabotaje, permisos, marinas
y seguridad, entre muchos otros aspectos.

La revisión exhaustiva se da en razón de la exigencia de
los navieros nacionales e internacionales de poner orden en
este sector que llevó en lo particular Pedro Pablo Zepeda
Bermúdez desde la Dirección de Marina Mercante de la SCT.

Nos comentan que el funcionario retirado hace apena unas
semanas de esa área, dependiente de la Coordinación General
de Puertos y Marina Mercante, que lleva Guillermo Ruiz de
Teresa, dejó amplios pendientes y un clima de crispación.

Uno de los casos más representativos del problema que re
cibió la Marina, se observa en el mercado de Cozumel, Can
cún, Isla Mujeres, donde, por ejemplo, la Naviera Magna, con el
nombre comercial de Ultramar, de Germán Orozco Sarro, ha
ejercido un servicio monopólico.
De hecho, la Dirección de Puertos de la SCT, a cargo de

Alejandro Hernández, en el resolutivo del 12 de julio pasado,
7.3.1774.17 con expediente 01/2017, canceló la exclusividad que
Ultramar tenía sobre un muelle en la terminal de ferries de Co
zumel, algo que reclamaban las grandes empresas de calceros
por lo caro, pésimo e indeficiente servicio, y que el gobierno ele
Quintana Roo, de Carlos Joaquín, tenía en foco rojo.

La exclusividad fue otorgada a la naviera mediante un con
trato que se declaró Ilegal por ir en contra del artículo 10, frac
ción 1 y 45 de la Ley de Puertos que no permite la exclusividad

sobre instalaciones portuarias públicas, no obstante que tam
bién tiene el de Puerto juárez, Cancún,

Este contra to fue declarado por la propia Capitanía de Puer
to como un instrumento jurídicamente inexistente, en su mo
mento avalado por los directores de API Quintana Roo, Javier
Zetina en el sexenio de hoy senador Félix González Canto y
Ercé Barrón en el de Roberto Borge

Y qué decir de Barrón, hoy prófugo y con orden de apre
hensión por la Fiscalía de Quintana Roo, y quien se comenta
fue una pieza en el tablero de los permisos de navegación a
la naviera Barcos Caribe, propiedad de Impulsora Marítima de
Quintana Roo, de la familia Borge, y sobre quien hasta el SAT
ha determinado actuación penal.

Lo que extraña es que sabiendo quienes fueron piezas
esenciales en el otorgamiento de dichos permisos a Ultra
mar o Barcos Caribe, no se avance en la investigación iniciada
por la PGR. de Raúl Cervantes, pues se ha librado orden de
aprehensión UE10RPIFAMQR/ 0000749/2016 contra Barrón,
pero la empresa sigue operando por la falta de supervisión. To
dos suponen de donde obtuvo fondos para su desarrollo, por
que tan pronto salió Borge del gobierno, se vino abajo.

Tanto los colegios e institutos náuticos, los sindicatos de
marinos, los oficiales de protección, pilotos de puerto, los ofi
ciales de máquinas y el Frente Unido de Marinos Mercantes,
han reiterado el desaseo que hay en el sector marítimo. Sólo
tome el caso de Quinta Roo, pero los monopolios y exclusivi
dades, recién lo apuntó la Cofece, de Alejandra Palacios, para
la terminal de carga de Puerto Progreso y, en la API de Topolo
bampo, donde el colmo fue el haber falseado el contrato licita
do para facilitar la monopolización de los servicios graneleros.

La Cámara Mexicana de la Industria del Transporte Maríti
mo (Cameintram). de Luis Ocejo, con más del 50% de la flota
varada, también ha llamado a ordenar el sector.

Navieras como Marinsa. de José Luis Zavala. y Naviera In
tegral, de Juan Pablo Vega, luchan por entrar al negocio de
pasaje en Cozumel frente a la crisis de servicios petroleros off
shore, pero el monopolio pesa.
DE FONDOSAFONDO
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?ReglasYAviones... Le comenté ayer de la preocupación que
tienen las líneas aéreas porque llegó el último día de agosto
y aún no sale el reglamento de la Ley de Aeropuertos que. ya
modificado y eliminado el proceso de subasta de slots, se en
cuentra en proceso de aprobación en la Consejería Jurídica.

La ley es clara y aplica el reglamento vigente; bajo este pa
raguas, el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México,
que dirige Alexandro Argudín, está realizando la asignación
de slots de despegue y aterrizaje para la temporada otoñoin
vierno, y por el otro lado, la Dirección General de Aeronáutica
Civil, de Miguel Peláez, ya emitió las circulares obligatorias
que se consensaron con los integrantes de la Cámara Nacio
nal de Aerotransporte, que preside Sergio Allard, en las que se
establece el mecanismo para informar y terminar las causas y
responsabilidades por retrasos y cancelaciones de vuelo.

Si bien esto es clave para dar cumplimiento a la reforma
legal que estableció mayor claridad en los derechos del con •
sumidor aéreo, tanto como la circular para el registro de las
políticas de compensación a pasajeros, también permitirán
fortalecer la estadística de cumplimiento de los slots asignados.

Ahora, el proceso si va retrasado y es cierto que no tienen
las aerolíneas hoy la posibilidad de cumplir con el mandato de
la Cofece, de Alejandra Palacios, pero el plazo que el ente an
timonopolios estableció vence el 29 de septiembre y, aunque
es difícil que los juzgados especializados resuelvan el tema en
tiempo, si la regla en comento sale sin la subasta de slots, por
ejemplo, se tendrá que recurrir a la Cofece para demostrar que
el mecanismo que estaba en la regla ya no está y no se puede
cumplir la orden que dio.

Si no fuera el caso, yo supongo que el AICM —sujeto obli
gado a subastar slots— tiene hasta el 28 de septiembre para
presentarle alguna alternativa que le permita cumplir con
la resolución. Como sea, lo ideal es que el reglamento dé
certidumbre.
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Récord perfecto
Los hechos concretos, incontrovertibles, a favor
de los consumidores y de Coniferas.

s probable que Gabriel Contreras no sea
reelegido para un periodo más como presi
dente del Instituto Federal de Telecomunica
ciones (IFT) a pesar de su muy exitosa gestión
como ayer mismo lo confirmó el reporte de la
OCDE en la materia.

Contreras ha logrado que el Pleno funcio
ne y con gran precisión en el cumplimiento de la reforma a
las telecomunicaciones como lo demuestra cualquier dato
duro que se analice sobre los sectores de las telecomunica
ciones y radiodifusión.
Lo mismo se abrió espacio para la entrada de nuevos

participantes, mejores reglas de competencias y, en general,
un entorno que ha sido particularmente benéfico para los
consumidores. No hay ninguna duda, la OCDE difícilmente
podría ser un mejor aval de lo exitosa que ha sido la imple
mentación de la reforma constitucional.

Sin embargo, ayer se pudo confirmar una larga serie de
hechos bastante exóticos. Por un lado, el secretario de Co
municaciones, Gerardo Ruiz Esparza, mucho más que ur
gido por colgarse todas las medallas como si la dependencia
que mal encabeza fuera responsable de algo de lo bueno que
ha sucedido en el sector.

¿Se acuerdan cuánto tiempo pasó para que se ocupara la
subsecretaría de Comunicaciones cuando Ignacio Peralta
se fue a su aventura política y lo poco que duró Mónica Aspe,
quien sin duda hizo un gran trabajo en el poco tiempo que
ocupó el cargo?

Por el otro, es necesario dejar claro que aquellos quie
nes gustan de hacer incendios, que luego cobran por apa
gar; mirreyes tardíos que no se traicionan solos porque no se
alcanzan; regulados quienes se dieron cuenta que ya no se
puede coptar a la autoridad, han construido un frente amplio
para impedir que Contreras sea reelecto en el cargo para un
periodo adicional.

No tengo duda que lo mejor que podría pasarle a los usua
rios del sector de las te

lecomunicaciones y la

radiodifusión sería que
Contreras se mantu

viera en el cargo, puesto
que su salida implicaría
un mensaje muy omi
noso para cualquiera
que fuera su sucesor: o
te comportas bien con
ciertos grupos que, algu
nas veces tratan de es
conderse en Ja sociedad
civil, te harán a un lado.

Los hechos concretos, incontrovertibles, a favor de los
consumidores, también están a favor de Contreras; sin em
bargo, estos mismos hechos lo convierten en una suerte de
enemigo de algunos grupos de poder.

En la espera de hechos, es fundamental dejar claro que
Contreras es uno de los muy pocos funcionarios públicos
del sector de las telecomunicaciones que puede vivir con la
frente en alto y la satisfacción de que ha cumplido cabal
mente con su encomienda.

EL PEQUEÑO
Mario Di Costanzo es un hombre de muy bajo alcance. Lie
gó a la Condusef como una suerte de caridad política luego
de haber abandonado el barco de Andrés Manuel López
Obrador por un hueso que, sin duda, le quedó muy grande.

La inteligencia emocional debería hacerle sentir feliz con
lo que tiene, es más de lo que podría aspirar, pero no es así:
Sigue urgido de llamar la atención aun cuando sus datos
sean, por decir lo menos, una enorme exageración para en
gañar a dos o tres periodistas ingenuos.

En días pasados presentó un reporte sobre la banca en
México que, en términos generales, es muy positivo; sin
embargo, con un afán tan protagónico como absurdo, dijo
que entre enero y marzo se presentaron dos millones de re
clamaciones, de las cuales el 73% corresponde a presuntos
fraudes y de ahí construyó el unicornio, según el cuaj los
bancos se equivocan a su favor.
Supongamos que actuó de buena fe y merece una res

puesta seria. Si como dice se trata de presuntos fraudes,
quiere decir que no necesariamente son cometidos por los
bancos, sino que en muchos de los casos el banco también
es el atacado por los delincuentes, es decir, se debe hacer
una alianza entre autoridades, bancos y sociedad en contra
de los delincuentes.
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El asunto se vuelve mucho más ridículo cuando el pre
sidente de la Condusef informa que entre enero y marzo se
presentaron 382 mil 989 reclamaciones por errores de los
bancos y de ahí no faltó el genio del periodismo que inven
tara que hay una suerte de conspiración de los bancos en
contra de sus clientes y hasta se pusieran a dar nombres so
bre este ridículo.

Tampoco faltó el wlklcolumnista que inventara una su
puesta guerra entre la Condusef y la Asociación Mexicana de
Bancos por este tema. En realidad, no puede haber diferendo
cuando se trata de un tema tan ridículo.
Los errores señalados por Di Costanzo equivalen al

0.000061% de las operaciones que anualmente realiza la
banca. Sí, leyó bien, cuatro ceros antes del primer punto de
cimal de las mil 770 millones de operaciones que anualmen
te realizan las instituciones financieras.

Lo mejor que
podría pasarle a
los usuarios de las
telecomunicaciones

y la radiodifusión
sería que Contreras
se mantuviera en el

cargo.
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La mala narrativa de este gobierno
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Las cosas buenas cuentan, pero si se cuentan
mal, es como si no existieran.
Uno de los mayores déficit de este gobierno

(en realidad de los últimos gobiernos) es que
no ha logrado convencer a la ciudada
nía de las cosas que se han hecho bien. Y a
veces incluso muy bien.
Si hacemos caso a la mayoría de las en

cuestas, hay una aprobación de la gestión
presidencial de apenas poco más de 20
por ciento, contra una desaprobación de
más de 70 por ciento.
Si alguien llegara desde algún lejano país

y viera los resultados, a través de los in
dicadores más usuales, seguramente no
entendería estos porcentajes.
Veamos sólo unos cuantos indicadores.
Uno de los más obvios es el dato del em

pleo formal.
Se espera que cuando se presente el dato

de agosto o a más tardar en septiembre, se
tenga el registro de 3 millones de empleos
generados en este sexenio.
En el mismo periodo del sexenio del Cal

derón, los empleos generados fueron 1
millón 220 mil y en el periodo de Fox,
sólo 237 mil nuevos empleos.
Y, luego dicen: "Claro, hay muchos nue

vos empleos, pero son de bajos salarios".

¿Qué le parece si comparamos el cre
cimiento de la masa salarial real en cada

periodo? Con ellos se tomará en cuenta,
el número de empleos y el salario medio a
precios constantes.
Entre el arranque del gobierno y el Quinto

Informe, el crecimiento de la masa sa
larial real fue de 22.1 por ciento en el
sexenio de Fox; de 20.5 por ciento en el
de Calderón y de 25.0 por ciento en el
de Peña.

No es gratuito el crecimiento del crédito
o de las ventas en el mercado interno en los
últimos años.

Pero, por ejemplo, este indicador tan re
levante "no se cuenta" y menos se entiende.
En algún momento de la actual adminis

tración pareciera haberse dado una
capitulación y haberse resignado a sim
plemente bombardear a la población con
mensajes como los que hoy vemos en los
promocionales del Informe, en lugar de
haber generado una controversia con los
críticos para darle dimensión a los activos
y pasivos del gobierno.
Tal vez el temor de que temas como la

corrupción fueran exhibidos o de que el
prejuicio de que la gente "compraría" más
fácilmente los argumentos en contra del

gobierno, determinó esa decisión.
Si la estrategia utilizada para la difusión

del Informe presidencial es la que se utili
zaría en la campaña del candidato del
PRI a la presidencia de la República, ya
puede usted anticipar un fracaso absoluto.
Esta semana se dio a conocer una reduc

ción de 1 millón 900 mil personas en el nú
mero de pobres en México para el periodo
que va de 2014 a 2016.
¿Y donde está el secretario de Desa

rrollo Social para hablar de ese resultado
de los últimos dos años? Sólo por citar un
ejemplo.
El presidente Peña llega al Quinto Informe

de Gobierno con los menores índices de
aprobación para un periodo semejante,
desde que se registran encuestas.
Sin embargo, los datos duros nos dicen

que el desempeño de muy diversas variables
en este gobierno es mejor o al menos, no es
peor, que en anteriores administraciones.
Si no se descifra y resuelve el tema del

porqué hay este divorcio entre la realidad
y la percepción, esta administración termi
nará con índices bajos de aprobación y el
candidato del PRI cualquiera que sea no
podrá remontar el tercer lugar en el que
ahora se encuentra.
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Las señales sucesorias

del mensaje presidencial
El presidente Enrique Peña Nieto leerá un mensaje
que podría tener alglm contenido novedoso para
pequeños círculos sociales y que pasará inadvertido
para la mayoría
En otros tiempos no tan lejanos

este día 1 de septiembre esta
ríamos en pleno día del presi

dente. La presentación del Informe
de Gobierno era un mero pretexto pa 
ra escuchar uno de los discursos más

importantes de aquel personaje del
que dependían todos los movimien
tos políticos y económicos del país.
Y más cuando se trataba de un

quinLo informe. Era considerado co
mo el último donde el mandatario en

turno concentraba todo el poder to
davía antes de la llegada del suce
sor. Era también la oportunidad de
leer entre líneas en quién recaería
la decisión presidencial de ser el si
guiente mandatario, con las eleccio
nes tomadas sólo como un requisi
to previo.
Ya para qué hablar del papel pica

do que se soltaba en las calles al paso
de la caravana presidencial y del be
samanos que se organizaba en Pala
cio Nacional.

Hoy ni siquiera hay alguna inte
racción entre poderes. Los partidos
políticos de este país que vive enfure
cido cancelaron la posibilidad de que
el titular del Poder Ejecutivo acuda al
Poder Legislativo a dar cuenta de la
nación.

Hoy por la tarde en un aburrido y
breve evento los diputados y senado
res recibirán una torre de documen

tos que conforman el informe del Es
tado que guarda la nación (podrían
entregar una pequeña USB con toda
la información y ahorrar papel, pero
sería todavía menos lucidor).
Mañana, en un ambiente total

mente controlado para eliminar in
crepaciones y garantizar el aplauso,
el presidente Enrique Peña Nieto lee
rá un mensaje que podría tener algún
contenido novedoso para pequeños
círculos sociales y que pasará inad
vertido para la mayoría.
Además de que no habrá papel pi

cado al paso de Peña Nieto, el discur
so de mañana ya tendrá un ambiente
dividido entre la figura del presiden
te y la presencia del que será el un
gido con la candidatura presiden
cial del PRI. Porque es un hecho que
quien sea que obtenga la unción esta
rá ahí presente.
No es algo que le pueda importar

al presidente. Eso de compartir el es
cenario es para un presidente como
Peña Nieto un activo y no una pesa
dumbre. Porque es parte de la manera
de dar a conocer que su trabajo polí
tico se volcará hacia una exitosa su

cesión donde pueda ganar su partido.
Hay que poner atención al discur

so del presidente para ver dónde pone
el énfasis, porque serán señales puras
de la señal que habrá de tomar dentro
de algunas semanas.
Podría hacer malabares para ma

quillar los malos datos de inseguri
dad, violencia, falta de Estado de de
recho y demás que padece el país. O
bien, podría cruzar datos de la reduc
ción de la pobreza que recién dio a
conocer el Coneval con la salud fiscal

que se pretende conseguir y ahí ten
dríamos otro indicio.

Si los acentos los pone en los re 
sultados que considere positivos de la
reforma educativa, o de los progra
mas de salud o hasta del turismo, ve
remos otro indicio.
Tampoco hay que perder de vista

los tiros de cámara que haga la pro
ducción de la casa presidencial, hay
que ver el tipo de tuits y posts que
hagan desde su gobierno en redes so
ciales. Y no deje de poner atención al
"saludómetro" de los secretarios de
Estado.

Si éste habrá de ser el último gran
mensaje del presidente Peña Nieto
antes de los tiempos sucesorios, se
guro que no lo va a desperdiciar.
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VERSIONES
:: Inversión dorada
Quien mostrará su fuerza
es Arcos Dorados, la mayor
franquicia independiente de
la cadena de restaurantes de

comida rápida McDonald's a
escala mundial y que opera
la marca en 20 países de
América y el Caribe con 2
mil 160 unidades, y es que
anunció que en los próximos
tres años invertirá 500 mdd

en la región. La multinacional
presentó un plan que incluye
180 aperturas en diferentes
naciones, la modernización
en incorporación de una "in
novadora experiencia" es sus
restaurantes y la generación
de 13 mil nuevos empleos diri
gidos a jóvenes que buscan su
primera oportunidad laboral.

:: La bien portada
Si desayuna productos del
osito Bimbo, será bueno saber
que su dueña, la panificadora
Grupo Bimbo, ocupa el primer
lugar en el rankingdel moni
tor empresarial de reputación
corporativa de Merco, la cual
dio a conocer los resultados

de su evaluación global 2017
para México. Dicho monitor
tiene presencia en España y
América Latina y realiza dicho
listado desde hace cinco años.

A Bimbo, que preside y dirige
Daniel Servitje, le sigue
Grupo Modelo y Google. Es de
destacar que la panificadora
obtuvo también la primera
posición en materia de reputa
ción en el sector de alimentos,
seguida por Kellogg's y Nestlé,
y su presidente, el propio Ser
vitje Montull, ganó el primer
lugar como el líder empre
sarial con mejor reputación
corporativa en México.

:: Bono verde
El Banco Nacional de

Obras y Servicios Públicos
(Banobras) coiocó en la BMV
el primer Bono Sustentable
de la Banca de Desarrollo en

América Latina por 10 mil
mdp; los recursos serán en
su totalidad para proyectos
que ayuden a mejorar las
condiciones ambientales y
a aquellos que fomenten el
desarrollo social del país.
Las emisiones tuvieron una
demanda total de 23 mil 583

mdp con una participación de
diversos perfiles de inversio
nistas (afores, aseguradoras,
tesorerías corporativas,
bancos, fondos de pensiones
privados, bancos de desarro
llo, entre otros), lo que re
presentó 3.4 veces el monto
objetivo de la colocación.
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El comercio desleal de EU y China en México
La Unidad de Prácticas Comerciales In

ternacionales (UPCI) de la Secretaría
de Economía realizó 334 investigacio

nes por prácticas desleales de comercio que
afectaron a México, y autorizó la aplicación
de medidas antidumping, antisubvención y
salvaguardas.
En el informe enviado a la Organización

Mundial de Comercio (OMC) destacó que se
investigaron entre 1987 y el 22 de agosto
de 2017 importaciones de 52 países, de las
cuales 25 por ciento corresponden a Esta
dos Unidos y 22 por ciento a China.
impuso 185 medidas compensatorias de

finitivas: 172 son por prácticas dumping, 12
por subvenciones y una por salvaguarda. Las
acciones abarcan 109 productos originarios
de 28 países donde China lleva la mano con
29 por ciento y Eü con 23 por ciento.
Los sectores que se han beneficiado con

las compensaciones son: metales básicos
y sus manufacturas con 48 por ciento, y el

de químicos y derivados del petróleo con 23
por ciento. En menor proporción están pro
ductos metálicos, maquinaria y equipo con
7 por ciento y alimentos, bebidas y tabaco
con 5 por ciento y transporte.
Como se observa, ELI y China son los

principales países que utilizan prácticas
desleales de comercio. Siguen en importan
cia Brasil, Venezuela, India, España, Rusia,
Ucrania, Taiwán, Unión Europea, Alemania
y Canadá.

La UPCI precisó que al 22 de agosto pa
sado siguen en vigencia 72 cuotas compen
satorias: 69 por prácticas dumping y 3 por
subvenciones. Abarcan 44 productos
de 17 países, de los cuales China tiene 43
por ciento.
De acuerdo con las reglas internacionales,

se aplican salvaguardas para prevenir o re
parar el daño comercial a un sector cuando
mucho durante cuatro años. Un producto es
objeto de dumping si se exporta a otro país
con precio inferior a su valor normal y se
aplican medidas antisubvención cuando un
gobierno transfiere recursos vía incentivos,
subsidios, condonaciones, por ejemplo, y
compite en precio ventajosamente.
México está preparado para protegerse

de EU fuera del TLC.

Cuarto de junto
La Terminal Especializada de Contenedores
de Hutchison Ports ICAVE de Jorge Lecona
en el nuevo puerto de Veracruz cuenta con
un avance de 75 por ciento. Será inaugu
rada en junio de 2018 con tecnología de
punta y una inversión de 450 millones de
dólares... Tequila Cuervo Tradicional, pro
ducto de Grupo Cuervo que preside Juan
Beckmann, invita a todos los mexicanos a
sumarse a la iniciativa #CadaBigoteCuenta
para apoyar a deportados mexicanos be
neficiados por el Ejército de Salvación y la
Fundación Somos Méx. M
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TLC, el otro huracán que amenaza a Houston
Hay una manera distinta de analizar

el terrible huracán Harvey y tiene
que ver mucho con México.

¿Por qué? Por la simple y sencilla razón de que
Houston es la entidad más TLCdependiente de
Estados Unidos: es el estado que más basa sus
ingresos en el tratado, algo que nadie del equipo
de Donald Trump han querido esbozar ni antes
—y menos aún después de esta tragedia.
En 2016, Texas exportó a México 92.6 mil

mdd, 40 por ciento del total que vende al
mundo. De ese monto, de acuerdo con datos
de Greater Houston Partnership (GHP), más
de la tercera parte, unos 38 mil mdd, se
originaron en el Distrito Aduanal de Houston
Galveston, que incluye la cuarta ciudad esta
dunidense más grande de EU, la quinta por
tamaño de su economía al generar 8 por cien
to del PIB de la primera potencia del mundo, y
el tercer puerto en manejo de contenedores.
Algunos analistas y expertos en riesgo, como

la firma Enki Holdings, calculan que los daños
provocados por Harvey alcanzaron los 30 mil
millones de dólares, y la cifra podría aumentar.
Sin embargo, la oportunidad por la reconstruc
ción podría de hecho beneficiar a la economía
de la ciudad, ya que habrá una explosión en
la actividad en todo nivel, dice un reporte del
banco de inversiones Morgan Stanley.
Pero no pasaría lo mismo si EU abandona el

TLC, mismo que hoy comienza su ronda chilanga.
De hecho, el vendaval provocado por una even
tual salida, como profiere Trump, tendría un im

pacto mayor que el que dejará el propio Harvey.
Para GHP, un futuro sin TLC sería ominoso

para Houston, entidad de 5 millones de habitan
tes en su zona metro, con 1.2 millones en toda la
región dependiendo del comercio exterior.
Y en este sentido, Houston y su distrito co

mercial son de las poquísimas entidades que
no tienen un déficit comercial con México, el
verdadero 'coco' de Trump.
Según GHP, Houston tiene un superávit

comercial de 2.5 mil millones de dólares

con México. ¿Qué pasaría con Houston si EU
decide salirse del tratado?

En pérdidas a largo plazo sería catastró
fico, ya que, como reporta Houston Public
Media, la ciudad sufriría más que otra en EU
por las décadas invertidas en instalaciones,
oficinas y recursos humanos exclusivamente
para atender el comercio con México.
Otro punto sensible (y de los ejes del discur

so de Trump) es el empleo. Según el estudio
How trade with México impacts employment
in the Unites States, del Wilson Center, 5
millones de empleos dependen de la relación
bilateral de ambos países (sin contar en este
caso a Canadá), es de decir, 1 de cada 29 em
pleos del otro lado de la frontera. Y en el caso
de Texas son 382 mil trabajos los que están
directamente relaciones con el comercio con

México, lo que lo convierte en el segundo
estado con más empleos dependientes de las
exportaciones a su vecino del sur después de
California (con 566 mil empleos). M
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México SA

I TLCAN: segunda llamada
I Videgaray: regresó Tattoo I México no se va; lo echan

Carlos FernándezVega

Si en los últimos minutos o tuitazos
Donald Trump no dispuso lo contra
rio, hoy debe iniciar la "segunda ron
da de negociaciones" del Tratado de

Libre Comercio de América Latina
(TLCAN), luego del rápido periplo que Tat
too Videgaray (¡el avión, el avión!) y su fiel
escudero Ildefonso Guajardo realizaron a la
capital estadunidense para tratar allá temas
que, oficialmente, abordarían con sus con
trapartes en el encuentro que se supone
comienza hoy en la Ciudad de México.

Parece que al ex "ministro del (d)año" nada
bien le hizo bien el viaje. De hecho, regresó
a México un tanto desorientado, pues su pri
mera declaración fue en el sentido de que
nuestro país "no continuará en la mesa" (de
negociaciones) si el energúmeno de la Casa
Blanca inicia los protocolos para cancelar la
participación estadunidense en el mecanis
mo comercial trilateral.

En apariencia, la de Videgaray se entende
ría como una declaración firme y hasta na
cionalista, pero todo indica que el aprendiz
de canciller no registra que si Trump proce
de en el sentido descrito, los negociadores
mexicanos no tendrían que levantarse de
ninguna mesa, porque en los hechos no ha
bría qué negociar ni con quién hacerlo, al
tiempo que nadie escucharía sus posiciona
mientos. Es decir, parece lo mismo pero no
es igual: México no se retiraría del
TLCAN... lo echaría el salvaje de la Casa
Blanca.

Lo anterior no resulta novedoso, porque
desde el inicio mismo de su "gobierno",
Trump fue claro: con su vecino del sur, nada,
salvo rudeza; con su vecino del norte, cerca
nía y gracia. Y en sus siete meses de estadía
en la Casa Blanca a México le pega un día sí
y el siguiente también, mientras que a Cana
dá le envía flores de vez en vez. Ayer mismo,
en conversación telefónica con Justin Trude
au, el kukluxklanteco refrendó "su esperanza
de llegar a un acuerdo a fines de este año"...
con la nación de la hoja de arce.
Ello se dio tersamente, con una enorme sonri
sa, sin olvidar que el posicionamiento de Ca

nadá siempre ha sido transparente: "nuestros
intereses nacionales están primero y la amis
tad viene después". Y ello sucedía al mismo
tiempo que los agitados heraldos peñanietistas
Videgaray y Guajardo intempestivamente
viajaban a Washington, donde corrieron de
oficina en oficina en su intento de calmar las
aguas y apagar la furia del salvaje de la Casa
Blanca. Pero no hay forma, porque el par de
funcionarios mexicas insisten en aquello de
"socio" y "amigo" de México.

Como en este espacio se apuntó desde ene
ro pasado, el gobierno peñanietista ya dijo lo
que no haría con la administración Trump
("no habrá confrontación ni sumisión", sino
todo lo contrario), pero siete meses después
no ha dicho qué es lo que hará: ¿dónde en
viará sus exportaciones? ¿Cómo abrirá nue
vos mercados? ¿Cómo se sacudirá la brutal
dependencia del mercado gringo? (80 por
ciento de las exportaciones termina allá)
¿Qué va a hacer con la República maquila
dora armada a gusto del patrón?, etcétera, et
cétera. El punto es que se acabó el modelito
y no tiene la menor idea de cuál será el si
guiente paso. Y la dupla VidegarayGuajar
do lo confirma cotidianamente.

Pero bueno, en caso de que Trump lo per
mita, hoy debe iniciar la "segunda ronda de
negociaciones", que tendrá una cobertura
perfecta: silenciosa cláusula de confidencia
lidad (cortesía del inquilino de Los Pinos) y
un circo mediático de cinco pistas con otro
tema en la marquesina: el quinto Informe de
gobierno así lo denominan que ocupará
(la propaganda es primero) todos los espa
cios mediáticos.

En vía de mientras, el agotado pero siempre
optimista secretario de Economía, Ildefonso
Guajardo, se. dio tiempo para darse una
vuelta por la Facultad de Economía de la
Universidad Autónoma de Nuevo León,
donde, ante alumnos y académicos de esa
institución educativa, dijo que en materia de
"negociación" del TLCAN "ya están insta
ladas 25 mesas de trabajo y tenemos avan
ces significativos en una decena de capítu
los; hemos identificado los puntos de

diferencia en otros 10 y hemos dejado de
una manera muy especial cuatro o cinco te
mas de altísimo nivel de importancia y pro
fundización de análisis debido a que las di
ferencias son más importantes" (La
Jornada, Susana González).

Según dijo el funcionario, "el gobierno de
México trabaja constructivamente buscando
la viabilidad en la negociación de TLCAN"
y detalló que al término de la "segunda ron
da de negociaciones" (próximo 5 de sep
tiembre), se llevará a cabo una reunión mi
nisterial entre México, Canadá y Estados
Unidos para "tener una idea de los avances
de la primera ronda y de la segunda; no se
puede descartar ningún escenario, incluida
la posibilidad de que Estados Unidos deje la
mesa de negociaciones, pero el país sigue
avanzando en profundizar y diversificar las
relaciones comerciales con otros países".
Y ya entrados en novelas rosas, el Banco de
México "ajustó al alza sus pronósticos de
crecimiento económico para el presente año
y 2018. Para 2017 incrementó el intervalo de
entre 1.52.5 a 22.5 por ciento, mientras que
para el próximo año lo elevó de entre 1.72.7
a 23 por ciento" (La Jornada, Israel Rodrí
guez). Sobre este tema, el gobernador de la
institución, Agustín Carstens (a quien ya se
le queman las habas por irse a vivir a Suiza),
aseguró que "el panorama para el crecimien
to económico de México parece haber mejo
rado respecto de lo que se percibía en el pri
mer trimestre del año" y, por si fuera poco,
advirtió: "Que les quede claro a los merca
dos, porque el Banco de México está decidi
do a romperle el espinazo a la inflación y
traerla a 3 por ciento".

Qué buena noticia, pero en realidad no hay
tal "aumento", porque la estimación origi
nal (Criterios Generales de Política Econó
mica para 2017, presentados ante el Con
greso y avalados por éste) fue un
crecimiento de hasta 3 por ciento en el año,
y en el mejor de los casos con la citada "re
visión" llegaría 2.5. Entonces, alza, lo que
se llama alza, pues no.
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Lo mismo con el anuncio del secretario de
Hacienda de que al final de 2017 la deuda
pública "bajará unos 400 mil millones de pe
sos". Bien, pero el problema es que en lo que
va del sexenio peñanietista tal débito creció

3.5 billones de pesos, de tal suerte que bajar,
lo que se llama bajar, pues tampoco.

Las rebanadas del pastel
Pues nada, que la feria de los socavones en
el país está a tope, lo que da puntual cuenta
de la creciente "calidad" (léase corrupción)
de la obra pública que se construye en el
país. Entonces, agárrense y no se hundan.
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Dinero
I País de pobres, no de clase media I Socavones, ocurrirán mas I Leal a morir
Enrique Galván Ochoa

A cadémicos de la Universidad Ibe
Ljk roamericana de Puebla presentaron

JL JLel informe titulado México: país de
pobres y no de clases medias, que va

en sentido opuesto a la evaluación del Inegi y
del Coneval. "Lo cierto es que somos un país
con mayoría de pobres", concluye el estudio.
El investigador y director del Observatorio de
Salarios, Miguel Reyes Hernández, explicó que
las clases medias son vulnerables, "un pobre
pudo haber salido de ese rango a través de su
trabajo, pero la situación económica en el país
y el desempleo hacen que regrese a la pobreza".
Lamentó que el Inegi diga que México es un
país de clase media, porque evidentemente sus
estudios están traqueados, carecen de confiabi
lidad y transparencia. El estudio, realizado con
el auspicio de la fundación Konrad Adenauer,
reveló que entre 1992 y 2014, México destacó
como un país rico en producción pero pobre por
la desigualdad social y económica De 1996 y
hasta 2006, el porcentaje de población de clase
media creció en forma importante, pero a partir
de esa fecha volvió a descender significativa
mente, por carencia alimentaria, falta de acceso
a la seguridad social y a los servicios básicos, vi
vienda y educación. Las estadísticas señalan que
el ingreso poco ha avanzado en 10 años, ya que
el mínimo es de 80.04 pesos y tendría que ser
353 pesos para que los trabajadores alcanzaran a
adquirir la canasta básica.

Socavones

¿Qué provocó el socavón de avenida Humbolt,
en el corazón de la ciudad de México? Esta es la
explicación de Ramón Aguirre, director general
del Sistema de Aguas: "Se genera por el dete
rioro de la tubería del drenaje, que son tubos de
50 años dando servicio a la ciudad y requieren
reponerse". Parece aceptable, pero suele suceder
que un fenómeno de esa naturaleza tiene diver
sos orígenes. Recibí este mensaje:

"Hay algo que no están diciendo las autori
dades de Protección Civil, ni de Conagua y
menos el gobierno metrobusero de Mancera.

La presencia de socavones en la Ciudad de
México será cada vez más frecuente. La
enorme cantidad de habitantes ha requerido
una también enorme explotación de los acuí
feros. El nivel freático (nivel del agua en el
subsuelo) que antes se encontraba entre 8 y 12
metros, ha bajado hasta 80 metros en algunas
partes de la ciudad. Esa cantidad de agua ex
traída deja el subsuelo más frágil, y cuando se
presenta una corriente subterránea por fuertes
lluvias o fugas, esa tierra se "lava" (se la lleva
la corriente) y genera grandes vacíos. Sin
ningún afán apocalíptico, es necesario infor
mar a la comunidad que esto seguirá pasando
y será cada vez más frecuente y peligroso.
Pude participar en la perforación de un pozo
profundo en la capital y sé de lo que hablo;
además, tristemente, el tiempo nos lo seguirá
demostrando.

Ricardo López, ingeniero petrolero.
La enorme cantidad de gente a la que se
refiere el ingeniero López ha sido amonto
nada en la ciudad para favorecer el negocio

del pulpo inmobiliario. Se olvidó la lección
del temblor de septiembre de 1985. Enton
ces se adoptaron medidas para detener el
crecimiento de la ciudad, incluso fueron
trasladadas fuera de la capital algunas ofici
nas burocráticas, como el Inegi, Caminos y
Puentes Federales y Conalep.

Leal a morir

No voy a traicionar a Morena...
Si él dice, quiero que vaya Sheinbaum, ¿y
no tú?

Lo acepto. Fíjate lo que digo, por vez primera,
en esta etapa de mi vida, no puedo andar con
mezquindades porque lo que quiero es que sea
presidente de la República. Si él dijera: "Ri
cardo, necesito que vaya Claudia o que vaya
Martí como candidato a jefe de Gobierno, no
puedes ir tú", yo le diría, "adelante"...
¿Lo firmas aquí y ahora?
Lo firmo ahorita, porque no voy a pelearme
con él. Es mi convicción.

¿Es tu am igo?
Es amigo.
¿Vas con él al 18?

Hasta morir.

¿Si te pide que no vayas al Gobierno, lo
vas a hacer?

Lo voy a hacer porque no soy un ambicioso vul
gar. Quiero que él seapesidente de la República.
(Ricardo Monreal Avila, en videoentrevista
con Megáfono, el pasado mes de mayo)

Ombudsman social

Asunto: Premio Nacional
de Salud

Coneval dice que hay menos pobres y el Inai
premia al PRI por transparente... ¿pues qué
sigue, que le den a Javier Duarte el premio de
derechos humanos?

Lupita Payns/ Querétaro

R: Más bien el Premio Nacional de Salud.
Según esto, ha bajado nueve kilos en su
huelga de hambre. Está contribuyendo a
combatir la obesidad y sus derivaciones,
como la diabetes.

Twiteratti

Dice la calificadora Moodys que "si gana
AMLO habrá devaluación", ¿como la que
vivimos hoy? Digo, eso es espantar con el
petate del muerto.

Miguel Ángel @reforma2006

Dicen que los que recibieron una tv regalada
ya salieron de pobres.

Miguel Ángel @fernanmi

¿Quién es el senador del PAN que tiene la
decisión dé Cervantes para fiscal antico
rrupción? ¿Sólo queda uno para salvamos la
impudicia?

Ángeles Mastretta @magamastretta
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Economía Moral

I Medición de la pobreza y sucesión presidencial /1
I Cambio del Coneval a indicador de seguridad social hace que la pobreza baje

Juuo Boltvinik

En México, como en otros países, se
observa una tendencia a que la evolu
ción de la pobreza desplace al creci
miento del PIB como el principal in

dicador de la gestión gubernamental. Por
eso, al acercarse las elecciones presidencia
les en México, los miembros del Ejecutivo
federal y del partido en el poder suelen tratar
de reducir la pobreza en el papel cuando no
han podido reducirla en los hechos. Esta ne
cesidad de falsear la realidad se agrava aho
ra porque todas las encuestas muestran que
AMLO va arriba en las preferencias electo
rales. Además, para crear pánico, la califica
dora Moody's declaró que "si López Obra
dor gana la Presidencia va a haber un choque
brutal de corto plazo en los mercados finan
cieros, que dispararía cotizaciones del peso y
alteraría los flujos de inversión" (La Jorna
da, 31/8/17, p. 21). Si la evaluación del go
bierno de Peña Nieto depende de si la pobre
za bajó o subió, y si de tal 'hecho' (real o
inventado) depende (al menos en parte) que
el mismo partido permanezca en el poder, la
tentación para modificar las estadísticas en
las que se basa la medición de la pobreza son
enormes. Aunque la medición de la pobreza
en México depende desde hace varios años
de dos organismos 'autónomos' (autonomía
a medias, como todo en nuestro país), el Ine
gi y el Coneval, las personas a cargo de los
mismos pueden (y suelen) ceder a la presión
del poder, como se aprecia en el INE, el
TEPJF, la SCJN, el Inai, etcétera.

El año pasado y el presente hemos presen
ciado una confrontación entre las dos institu
ciones: el Inegi modificó sustancialmente
(según dice) sus procedimientos de capta
ción y verificación de la ENIGH (Encuesta
Nacional de Ingresos y Gastos de los Hoga
res) que se levantó en 2015 y volvió a modi
ficarlos (de otra manera, al parecer) en la de.
2016. En ambos casos los ingresos de los ho
gares son significativamente más altos que
en las encuestas anteriores y la pobreza, si se
calculara con ellos, sería mucho más baja y
no tendría credibilidad social alguna. El Co

neval se negó por ello, en ambos casos, a
medir la pobreza con esos datos: los resulta
dos no serían comparables con la serie 1992
2014. Para salir del impasse, Inegi y Coneval
hicieron, al parecer, un pacto: el primero
mantiene su 'nuevo' procedimiento de capta
ción de ingresos, pero el segundo no usa los
datos de ingresos captados (que costaron
mucho dinero a los contribuyentes y se tiran
a la basura) para calcular la pobreza, sino
que usa datos "calculados" con un modelo
estadístico diseñado por el Inegi que imputa
a los hogares. Estos debieran ser compara
bles con la serie anterior de la ENIGH y re
flejarían su realidad. Explicaré este modelo
en la próxima entrega y mostraré su debili
dad e inconsistencia. En este contexto, el lu
nes 28 el Inegi publicó los resultados de la
ENIGH 2016 y el modelo estadístico. Tam
bién surgió un problema respecto del indica
dor de acceso a la seguridad social (SS), que
llevó a otro modelo para corregirlo. Van ver
siones de Inegi y Coneval [entre corchetes
mis aclaraciones]:

Inegi: "Por otra parte... se realizaron ajus
tes a algunos reactivos relacionados con la
carencia de SS. Previo al levantamiento

de la ENIGH 2016, Coneval solicitó el
cambio de fraseo para algunas preguntas
relacionadas con el acceso a los servicios

médicos y con otras dos prestaciones la
borales [licencia con goce de sueldo por
incapacidad, y ahorro para el retiro] que

son consideradas para la identificación de
la condición de carencia por SS de la po
blación trabajadora subordinada. Dicho
cambio tuvo un efecto sobre la consisten

cia histórica de las respuestas que dan los
informantes. La base de datos original de
la ENIGH 2016 reporta tal cual los resul
tados del levantamiento en campo que re
sultan del nuevo fraseo. Sin embargo, bus
cando recuperar la continuidad de las
series, y a solicitud de Coneval, se incor
poran los resultados de un ejercicio esta
dístico que esa misma institución diseñó
para tal propósito."

(http://www.beta.megi .org .mx/pro
yectos/investigacion/eash/2016í)

Coneval: "Como parte de los procesos de
mejora en la captación de la información
y con el propósito de abonar a la compren
sión de los informantes del cuestionario
de la ENIGH 2016, se realizaron modifi
caciones al fraseo de las opciones de res
puesta relativas a las prestaciones labora
les de la población ocupada... [lo que]
provocó que en 2016 disminuyera el nú
mero de ocupados que reportaron estas
prestaciones [licencia con goce de sueldo
por incapacidad, y ahorro para el retiro]...
[[Pero] el ritmo de crecimiento de los ocu
pados subordinados con atención médica
captados [en las ENIGH] tiene un com
portamiento similar a los registros admi
nistrativos del IMSS... [lo que hace ver
que] el subreporte analizado en 2016 se
presentó sólo en [dichas] prestaciones. Por
lo tanto, para dar una solución a este pro
blema de subreporte, se propone la reali
zación de un ajuste a las prestaciones de
incapacidad y Afore a través de un mode
lo estadístico.]

http://www.coneval.org.mx/Medi
cion/MP/Documents/Pobre
za_l 6/Notas_Pobreza_20161

La frase del Coneval en cursivas es inexac
ta. La gráfica 1 de la nota técnica del Cone
val muestra que los registros administrativos
del IMSS sobre acceso a la salud, son alrede
dor de 2 millones más altos que los captados
por la ENIGH o por la ENOE en todo el pe
riodo 20102014, a pesar de que las encues
tas deberían captar también los derechoha
bientes del Issste y otras instituciones. Hay
subreporte de las encuestas también en acce

so a la salud o sobrereporte en los registros
del IMSS. Esto lo reconoce el Coneval. Por
eso añade:

"En la gráfica 2 se observa que la brecha
[o subreporte de la ENIGH y ENOE o so
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brereporte del IMSS] entre los subordi
nados con seguridad social directa... se
mantuvo relativamente en la misma mag
nitud en el periodo 20102014. Por otro
lado, esta brecha aumentó cuando en
2016 la población con seguridad social
directa disminuyó, producto de los cam
bios en el fraseo descritos... Finalmente,
los resultados como consecuencia de

aplicar el modelo de ajuste permiten re
cuperar el nivel de la serie, y su consis
tencia [brecha del mismo tamaño] con los
años anteriores."

La inconsistencia del ajuste realizado, en
contradicción con la frase en cursivas, se
pone en evidencia en el cuadro 6 de la nota
técnica 2, que muestra que el porcentaje de la
población con servicios de salud que cuenta

con las dos prestaciones que acreditan su in
corporación a la SS [incapacidad laboral y
ahorro para el retiro] se mantiene constante
(en 74 por ciento) en todo el periodo 2010
2014. Pero el Coneval, sin más argumento
que el crecimiento de la población registrada
en el IMSS, aumenta dicho por ciento a 80
por ciento en 2016. La SS es la carencia de
finitoria en la metodología oficial: al ser la
"carencia social" más elevada 58.5 por cien
to en 2014, más del doble que la más cerca
na (carencia por acceso a la alimentación,
23.4 por ciento) es la principal determinante
de la población con al menos una carencia
social que se intersecta con la población con
ingreso menor a la línea de bienestar (LB),
que no es, en 2016, una variable medida sino
estimada estadísticamente, para identificar a

los pobres. El cuadro muestra el impacto en
la pobreza en 2016, de la corrección, a últi
ma hora, de la carencia por acceso a la SS
por parte del Coneval. Los pobres bajan de
45.1 por ciento a 43.6 por ciento, lo que hace
aparecer que la pobreza bajó en el gobierno
de Peña Nieto que en 2012 fue de 45.5 por
ciento. Sin la corrección la pobreza sube.
Igual pasa con la población con al menos una
carencia social, y con la población pobre o
vulnerable que el Coneval no tabula, pero
que es el complemento de la población ni po
bre ni vulnerable, la no carenciada o no po
bre de verdad, que baja de 22.6 por ciento a
14.7 por ciento. Una maniobra, como se
aprecia, fundamental para que el PRI se
mantenga la Presidencia de la República en
2018.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Sin accidentes aéreos desde hace i 1 años
* Banohras colocó el primer bono sustentaba
* Se moderniza el puerto de Veracruz: Hutchison

Aunque usted no lo crea Méxi
co se convirtió en un referente

global en materia de seguridad
aérea, ya que desde hace más

de 17 años no ha presentado inciden
tes en vuelos comerciales, a pesar que
al día viajan más de 220 mil pasajeros
vía aérea; o sea, con respecto a 2010 ca
si se duplicaron el tránsito de pasajeros
y es que ajuicio de Sergio Allard, pre
sidente de la Cámara Nacional de Aero

transporte, las condiciones bajo las cua
les se opera a nivel nacional se deben a
la adopción de las mejores prácticas in
ternacionales en materia de seguridad,
capacitación de pilotos e inversión en
infraestructura, además de que México
cuenta con el mayor número de aerona
ves en su historia y la flota de aviones
más joven de América Latina.
Con el objetivo de alcanzar altos están
dares de seguridad en la operación de
vuelos comerciales en el país, recien
temente la Dirección General de Aero

náutica Civil y la Asociación de Trans
porte Aéreo Internacional IATA fir
maron un acuerdo de colaboración pa
ra el intercambio de datos en materia de

seguridad aeronáutica.
A la fecha, México cuenta con 350 rutas

aéreas nacionales y 450 internaciones;
más de 72 aerolíneas operando dentro
del país, y un creciente mercado de pa
sajeros que optan por viajar en avión en
lugar de transportarse por vía terrestre.

ALIANZA. Como parte de su plan
de expansión, GINgroup, presidido
por Raúl Reyruti Sánchez, firmó una
alianza estratégica con la Asociación
Mexicana de Hoteles y Moteles de Ra
fael García González, que tiene como
objetivo sumar esfuerzos y recursos en
el ámbito de sus respectivas compe
tencias, para realizar proyectos, accio
nes o programas de trabajo en conjun
to que permitan el impulso del sector
que cada una de las partes representa.
La AMHM afiliará a GINgroup como
socio proveedor.

MODERNIZACIÓN. Con una inver
sión estimada de 450 millones de dóla

res y un avance del 75 por ciento la pri
mera etapa de la Terminal Especiali
zada de Contenedores (TEC), el nue
vo puerto de Veracruz ya es una reali
dad, así lo dijo Jorge Lecona, director
División Latinoamérica y Caribe Hut
chison Ports.

@abritoj

CELULARES. LG Electronics lanzó

en México el LG Q6 en sus 2 variantes
LG Q6 Prime y LG Q6 + el primer te
léfono de gama media con pantalla Full
Vision y que además incluye la función
de reconocimiento de rostro de LG, per
mitiendo a los usuarios desbloquear el
smartphone de manera sencilla y rápi
da. Durante la presentación se dijo que
el LG Q6 está especialmente diseñado
para la generación millenias, que busca
un smartphone con las características de
gama alta a un precio competitivo.

OFERTA. Banobras colocó en la

Bolsa Mexicana de Valores el primer
Bono Sustentable de la Banca de Desa

rrollo en América Latina por 10 mil mi
llones de pesos; recursos que se destina
rán en su totalidad a proyectos que con
tribuyen a mejorar las condiciones am
bientales y a proyectos que fomenten el
desarrollo social del país ¦
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IQ FINANCIERO

Televía, un negocio redondo
Aunque en 2015 la Subprocurado

ra de Servicios de la Procuradu
ría Federal del Consumidor (Pro
feco), Noreli Domínguez, decla

ró en una entrevista con el diario El Fi

nanciero que aquellos usuarios que tuvie
ran problemas por el mal servicio o abu
sos en cobros de las empresas concesio
narias del sistema de telepeaje en carre
teras de cuota debían presentar su queja
ante esa instancia, ahora esa procuraduría
refiere que la SCT es la que tendría com
petencia en el caso de inconformidades.
Hace dos años, Noreli Domínguez, la
carta fuerte de la Profeco en la defensa

de los derechos de los consumidores, la
mentó que los afectados por los proble
mas en los servicios de las empresas de
telepeaje sólo hubieran presentado 20
quejas mientras las redes sociales estaban
llenas de inconformidades. Ahora, sin
embargo, la Profeco que encabeza Ro
gelio Cerda refiere las posibles denun
cias a la SCT, pues duda de tener com
petencia. Así quedó constancia en las re
des sociales cuando ante las quejas de los
usuarios de la empresa Televía de la es

pañola OHL, los responsables de comu
nicación y redes sociales respondieron
amablemente: "Hola, por favor acérca
te a la SCT".

Desamparo total. Resulta que si bien es
cierto, que Caminos y Puentes Federa
les (Capufe) fue la responsable de lici
tar el sistema de telepeaje en el país, las
empresas como Televía ofrecen un ser
vicio y la Profeco es responsable de di
rimir controversias sobre el mal servicio

que ofrecen a sus clientes. Entre otras co
sas, los consumidores de los servicios de
Televía se enfrentan a abonos no recono

cidos, cargos no reconocidos y, por su
puesto, a eternas aclaraciones que nunca
les dan la razón.

La Profeco, por lo tanto, tampoco se ocu
pará de revisar porque empresas como
OHL aumentan sin más sus tarifas en al

gunas vías hasta en un 20% sin que los
consumidores se enteren de las condi
ciones.

Pero volviendo al telepeaje, Televía tuvo
el pasado 30 de junio una caída en su sis
tema que provocó un problema en las ac
tualizaciones de los tags. Muchos auto

movilistas en la Supervía Poetas que, por
cierto también administra OHL con su

socio Grupo Copri de Eduardo Berrendo
y Luis Estévez, no pudieron llegar a San
ta Fe porque, aunque pagaron diligente
mente las altas tarifas, simplemente el
sistema de Televía no lo reconocía. Son

miles de usuarios los afectados por estas
empresas. La pregunta es ¿Quién regula?
Y a propósito de OHL, en un par de se
siones de la Bolsa Mexicana de Valores,
las acciones de la empresa concesiona
ria de carreteras se ajustaron hasta en un
7%. La razón, según algunos operadores,
es que podría salir del índice de Precios y
Cotizaciones en la próxima revisión del
volumen y operación de las emisoras que
lo conforman ¦
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INQUIETA
A MOODY'S UN

TRIUNFO POPULISTA
AMoody's Investors Service no

le preocupa tanto el fracaso en
la renegociación del TLCAN,

como el triunfo de un gobierno popu
lista en la próxima elección presiden
cial. Que México recaiga en manos
de un populista señala la calificadora
con sede en NY "podría postergar de
manera significativa la implementa
ción de reformas importantes, inclui
da la apertura del sector energético
a la inversión privada. Por supuesto
señala la calificadora, la próxima elec
ción presidencial de México puede
presentar un desafío significativo para
el perfil crediticio"

"La transición política añade
Moody's también puede desacelerar
la inversión pública en infraestructura,
ya que a la nueva administración le va
a llevar tiempo establecer sus priori
dades de infraestructura y desarrollar
una serie de proyectos. Sería muy difí
cil que se produjera una completa re
versión de las reformas que ya se han
implementado, aunque es posible que
haya una desaceleración en el proce
so de liberalización que se encuentra
en curso"

QUIÉNES QUIÉN EN
LOS NEGOCIOS

Tequila Cuervo Tradicional, pro
ducto de Grupo Cuervo, que preside
Juan Beckmann Vidal, invita a todos
los mexicanos a sumarse a la iniciativa

#CadaBigoteCuenta, para apoyar a de
portados mexicanos beneficiados por
el Ejército de Salvación y la Fundación
Somos Méx. La casa tequilera donará
a esta causa 16 pesos por cada foto que
se comparta en redes sociales con el
hashtag #CadaBigoteCuenta o entran
do al sitio bigotes.mx en donde podrán
compartir las fotografías. Las donacio
nes serán destinadas a la construcción

de albergues para inmigrantes mexi
cano:. reportados, la compra de me
dicamento y el desarrollo de oportu
nidades laborales dentro de emprc ¦ as
aliadas. #CadaBigoteCuenta estará vi
gente hasta el 15 de septiembre, Klfecha
ideal para festejar y mostrar al mundo
nuestra unidad y orgullo nacional
cuando se trata de ayudaifi, manifestó
la empresa. El avance de iu compaña
se encontrará en el sitio bigoievmx y
en las redes sociales de Tequila Cuer
vo Tradicional: Facebook, Instagram,
Twitter: @jctradicional.

***

El Consejo Latinoamericano de
Información Alimentaria, que preside
Eduardo Molina, participará este mes
de septiembre en la Décima Edición
de la Cumbre de Tecnología de Ali
mentos, que tendrá lugar los días 27
y 28 en el Centro de Exposiciones Ba
namex. Con la participación de más

de 350 empresas líderes en la cadena
de la industria de alimentas y bebidas
de México y Centroamérica, CLIA ha
convocado también a su red de aca

démicos, científicos e instituciones re
lacionadas con la investigación de te
mas alimenticios, para sumarse a este
esfuerzo donde se presentarán las más
recientes innovaciones y tecnología en
materia de ingredientes, aditivos y so
luciones de este sector.

**#

Arca Continental reveló el monto

total de la adquisición de Great Plains
CocaCola Company, a través de su
subsidiaria CocaCola Southwest Be

verage, siendo de aproximadamente
215 millones de dólares (tres mil 870
millones de pesos). La adquisición
contempla la operación completa de
Great Plains, esto incluye 2 plantas de
embotellamiento, el almacenamiento
y la distribución de productos Coca
Cola. De acuerdo a nuestros estima

dos, Great Pialas tiene ventas anudes
aproximadas de $235 millones de dó
lares (cuatro mil 230 millones de pe
sos) con un margen EBITDA cercano
al 9.5%. Cabe destacar que la adquisi
ción será liquidada con el propio efec
tivo de la empresa, sin la necesidad
de emitir deuda, acciones adicionales
o algún tipo de financiamiento. Great
Plains abarca los territorios de Oklaho

ma City y Tulsa, las dos ciudades más
grandes del estado de Oklahoma.

losen ;ritales@yahoo. com. mx
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NOMBRES, NOMBRES
Y... NOMBRES
EN OCTUBRE TERMINAL 4 DEL
AEROPUERTO DE CANCÚN, 200
MDD, 30 MILLONES DE USUARIOS
Y ASUR POR MÁS
ALBERTO
AGUI LAR

*Ayer road show de bonos sustentables de CDMX y 2 mil
mdp pronto; KCSM más para gasolina; TLCAN en Hyatt y
REVs peor aun; Imagen más bien recluta; desaire a IEPS

N MATERIA

AEROPORTUARIA la nueva
terminal de la CDMX ha

acaparado los reflectores,
lo que es lógico, ya que
en 20212022 cuando

arranque, estará entre las 3
más grandes del orbe.
Sin embargo punto y aparte merece el

Aeropuerto de Cancún que a la callada ya
significa 22 millones de pasajeros, fruto del
espectacular éxito que ha tenido esa zona
como destino turístico.

Bs el segundo aeropuerto más
importante del país y lo maneja ASUR que
preside Fernando Chico Pardo, el grupo
privado más exitoso en ese ámbito a 19
años de la privatización.
lili todo este tiempo ha invertido en los

9 aeropuertos que opera aquí unos 20 mil
300 millones de pesos.
Si bien Cancún es muy rentable, en

ese portafolio no lo son tanto otros como

MínatiUán o Tapachula.
Vale señalar además que los grupos

aeroportuarios, el propio caso de ASUR, se
manejan con una tarifa topada que cada 5
años se establece con SCT de Gerardo Ruiz

Esparza.

Con todo y debido a la continua
reinversión de utilidades, ASUR que
dirige Adolfo Castro, también ha logrado
expandirse fuera de las
fronteras.
Recién aumentó en 10% su

participación en el Aeropuerto
de Puerto Rico para llegar al
()() .,. Técnicamente esta es una

terminal de EU, ya que esa isla
es un estado libre asociado.

De hecho en agosto la FAA
nombró a Agustín Arellano que
opera ese aeropuerto para ASUR, como el
administrador del año de EU.

Además ASUR está a la espera de que
se le apruebe la compra de 12 aeropuertos
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en Colombia en una

transacción por 262
millones de dólares.

Pero en adición fíjese
que ASUR está casi lista
para echar a andar en
Cancún la Terminal 4,
lo que será en octubre.
Le dará una capacidad
adicional de más de 8

millones de pasajeros,
con lo que ese
aeropuerto dará cabida

a 30 millones de usuarios anuales.
La inversión es de 200 millones de

dólares incluidas las calles de rodaje.
A la fecha ASUR ha tenido que

reconstruir prácticamente todas las
terminales en Cancún, ya que la 1 fue
destruida por el Huracán Wilma.
El edificio 3 que data del 2007 se amplió

en 2015, lo que aumentó a 4 millones su
aforo, o sea el equivalente al Aeropuerto de
Tijuana. Ahora se sumará algo similar a lo
que mueve Monterrey.
Ya con Colombia, ASUR llegará a una

capacidad de más de 55 millones de
pasajeros anuales y su intención es avanzar
en otras oportunidades fuera del país.
De momento Cancún en la mira.

AYER SE INICIÓ el "road show"
para otra emisión de papel
de la CDMX, Serán ahora

"bonos sustentables", pues un
componente será ambiental o
verde y otro de impacto social.
La expectativa del gobierno
de Miguel Angel Mancera es

colocar 2 mil millones de pesos,
el doble de lo emitido en diciembre. La

operación a cargo de Edgar Amador, titular
del área de finanzas del gobierno capitalino,
se realizaría antes del 15 de septiembre.
Entre los proyectos a financiar está la Línea
7 del Metrobús que corre por Reforma, el
nuevo Museo del Papalote en Iztapalapa

y algunas plantas de tratamiento de agua.
Otro tramo servirá para reflnanciar deuda.
El líder volverá a ser HSBC de Nuno Matos.

EL TRANSPORTE DE gasolina ya es para
KCSM de José Zozaya una opción más que
tangible de su negocio. Desde enero son ya
47 trenes que vienen desde Laredo acá para
ese fin. Además a finales del 2018 tendrá
su primera terminal de almacenamiento
en SLP con WATCO y WTC Industrial. Ayer
se anunció otra alianza similar en NL con
Bulckmatic de Francisco Soto. Estaría lista

en 12 meses, significará 50 millones de
dólares y van en partes iguales.
HOY SEGUNDO ROUND del TLCAN No

será un día de campo. Los negociadores de
EU a cargo de Robert Lighthizer vienen con
la espada desenvainada para defender las
reglas de origen que se pretenden elevar
no con contenido regional sino sólo de EU.
Esto se conoce como restricción voluntaria

de exportaciones (REVs). Inaceptable. En
la IP encabezada por el CCE de Juan Pablo
Castañón, hay confianza en que algo se
podrá rescatar del TCLAN, llámese como
se llame en su nueva etapa. Algunos
sectores saldrán muy raspados y otros no
tanto. Y es que la cancelación tendría un
alto costo no sólo para México sino para el
consumidor estadounidense. Por cierto que
la sede no será el Camino Real de Polanco

pues no lo aprobó Washington. Será en el
Hyatt que está cerca y el "cuarto de junto"
se ubicará en el Club de Industriales con el

soporte de las oficinas de CONCAMIN de
Manuel Herrera Vega y el CNA de Bosco de
la Vega.
IMAGEN DE OLEGARIO Vázquez Aldir
rechazó algún ajuste reciente en su
estructura de TV más allá de lo que se dice
por ahí. De hecho se ha sumado personal
temporal para soportar diversos proyectos
de producción en proceso. La nómina
de este grupo que dirige Ernesto Rivera
con TV, radio e impresos es de 2 mil 600
trabajadores,
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UN GRUPO DE diputados se quedó ayer
plantado en una reunión prevista ayer por
la tarde de las Comisiones de Hacienda,
Presupuesto y Cuenta Pública. El punto
era evaluar una iniciativa ciudadana que
empuja layucateca Ivonne Ortega para
disminuir al 50% el IEPS a la gasolina. Hay
una resolución del TEPJF para evaluarla,
sin embargo el PRI y el PVEM hicieron el
vacío y no hubo quorum.

A LA FECHA ASUR

HA TENIDO QUE
RECONSTRUIR

TODAS LAS

TERMINALES DE
CANCÚN
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»GENTE DETRÁS DEL DINERO

por la división que
él mismo propició en su feu
do partidista, Andrés Manuel
López Obrador dejó en paz, de

momento, a uno de sus vilanos favoritos,
el NAICM, encomendado a Federico Pati
ño, que es la alternativa realista para susti
tuir el antiguo y saturado AICM y que el ta
basqueñoinsiste en dejar abierto junto con
una quimérica terminal en Santa Lucía.

Cierto, son notables los esfuerzos de la administra
ción aeroportuaria a cargo de Alexandro Argudín, por
seguir operando en condiciones seguras y dignas el
viejo aeropuerto, ejecutando planes de mantenimien
to y reparación con inversiones de unos 1,600 millones
de pesos en este año. Pese a ello, las lluvias torrenciales
superan la capacidad de los drenajes (que pierden su
pendiente por el hundimiento del polígono), amén de
que el grado de saturación de vuelos complica más la
operación de dos pistas —que no son simultáneas y
empeora cuando aerolíneas como Interjet, de Miguel
Alemán Magnani, venden vuelos, sin slots garantizados.

La solución, en proceso de construcción, es el
Nuevo Aeropuerto Internacional cuyo diseño para
captar y desalojar aguas pluviales y de 9 ríos tributa
rios, ocasiona un circuito holístico que regenera 2,700
hectáreas con espejos de agua, con lo cual llegaríamos
a un armisticio, luego de 600 años de guerra contra el
Lago de Texcoco. Pero López no lo entiende ni le inte
resa (él asegura que México se fundó hace 10 mil años) y

una vez que defenestre a Ricardo Monreal como nuevo
integrante de "la mafia del poder", arremeterá contra la
obra más importante en la historia nacional.

Compliance complicado. Al interior de Pemex
algo no cuadra en el plan para el cabal cumpli
miento de las normas de gobierno corporativo

(Compliance), que María Teresa Fernández Labardini
elaboró para la empresa. No es por andar de chismoso,
pero ¿no la firma que dirige José Antonio González tiene
ya un código de ética que debe considerarse? Aún más
significativo es que el plan de trabajo no considera laparti
cipación del Comité de Auditoría del Consejo de Adminis
tración en las auditorías internas... ni en la definición de
las disposiciones generales de contratación que, propone
la consejera, las defina la propia Dirección de Operación
de Procura y Adquisiciones. Dado el caso Odebrecht, Fer
nández Labardini tendría que ser más cuidadosa.

Fovissste a la meta. El organismo de vivienda
para los trabajadores del Estado liberó 12 mil cré
ditos adicionales, por lo que atenderá las 97 mil

solicitudes de crédito tradicional para este año. Así, el Fo
vissste, de Luis Antonio Godina, daun impulso adicional
al mercado de la vivienda —con énfasis en el sureste— que
impacta favorablemente en el consumo interno.

Construir, no pelea. Llegaron a buen puerto las
negociaciones entre Canacem, que encabeza
Mauricio Doehmer, Canadevi de Carlos Mora

les, y la CMIC de Gustavo Arballo, y se formó el Acuerdo
para la Construcción de Infraestructura y Vivienda que,
observando la ley Federal de Competencia Económica,
buscan elevar la competitividad, beneficiar al consumi
dor, usar energías alternativas y hacer frente común en la
modernización del TLC. En buena hora.
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